

gouvernements des droits et libertés qui font la dignité humaine. Enfin, ils portent l'espoir d'une nouvelle vigueur et d'une importance accrue des relations humaines dans le dialogue entre États.

Mon gouvernement s'engagera à respecter les obligations énoncées dans le document de Madrid, tout comme il a respecté les engagements contractés à Helsinki. Nous ferons tout en notre pouvoir pour traduire ces nouveaux espoirs en actes concrets. Nous nous attendons que tous les autres États participants fassent de même. Je puis vous assurer, Monsieur le Président, que le Canada ne gardera pas le silence devant les violations de ces engagements, car ces violations ne font que saper la crédibilité du processus de la CSCE. Qu'il me soit cependant permis de répéter que les espoirs contenus dans l'Acte final, et aujourd'hui dans le document de Madrid, ne sauraient devenir réalités sans un effort concerté de tous les États participants.

Il nous faut reconnaître que les relations entre l'Est et l'Ouest se sont détériorées depuis les jours si pleins d'espoir d'Helsinki en 1975. Il est d'autant plus important aujourd'hui que nous renversions cette tendance. À notre avis les États participants n'ont pas tiré pleinement parti des possibilités d'élargissement des contacts, du dialogue et de la coopération qui leur étaient offertes dans l'Acte final d'Helsinki. À l'évidence, il est dans l'intérêt de tous et chacun des États représentés ici de saisir les possibilités de coopération offertes par la conclusion d'un accord aujourd'hui à Madrid, ainsi que de relever les défis que poseront tant la Conférence sur le désarmement en Europe que les autres réunions qui se tiendront au cours des prochaines années.

On a souvent dit que les travaux de la réunion de Madrid ont été fortement influencés par les événements extérieurs. C'est juste. Comment pourrait-il en être autrement? Toute tribune politique qui veut apporter une contribution valable à la résolution des conflits politiques doit tenir compte de la réalité politique, bonne ou mauvaise, qui l'entoure. Cependant, il est tout aussi vrai que, pour être efficace et crédible, une tribune telle que la CSCE doit également être en mesure d'influer sur ces mêmes événements extérieurs. Les événements internationaux ne sont pas déterminés d'avance par quelque déesse capricieuse; ils sont le fait de l'homme. Nous pouvons faire aujourd'hui un nouveau pas en avant en exprimant notre ferme résolution d'améliorer notre bilan et d'adopter un document assorti d'engagements qui, traités de bonne foi, apporteront aux peuples de tous nos pays la promesse d'une amélioration de la sécurité et de la compréhension. Il nous